

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Haec est victoria quae vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4

San José, domingo 20 de Septiembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Subscripción por un mes \$ 1-00
Número suelto del día 0-10
" atrasado 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

SEPTIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Dom. 20.—Nuestra Señora de los Dolores. San Eustaquio y compañeros, mártires, y santa Fausta, virgen y m^r.

EVANGELIO de este DIA.

(Mat. 22, 34-46.)

En aquel tiempo vinieron los Fariseos á Jesús, y uno de ellos, doctor de la ley, le preguntó para tentarle: "Maestro, ¿cuál es el principal mandamiento de la ley?" Respondióle Jesús: "Amarás al Señor Dios tuyo de todo tu corazón y con toda tu alma y con toda tu mente. Este es el máximo y primer mandamiento. El segundo es semejante á éste: Amarás á tu prójimo como á tí mismo. En estos dos mandamientos está cifrada toda la ley y los profetas." Estando aquí juntos los Fariseos, Jesús les hizo esta pregunta: "¿Qué os parece á vosotros del Cristo? ¿de quién es hijo?" Dícenle: "De David." Replicóles: "Pues cómo David en espíritu le llama su Señor, cuando dice: Dijo el Señor á mi Señor: siéntate á mi diestra, mientras tanto que yo pongo á tus enemigos por peana de tus pies? Pues si David le llama su Señor, ¿cómo cabe que sea hijo suyo?" A lo cual nadie supo responderle una palabra, ni hubo quien desde aquel día osase hacerle más preguntas.

Lun. 21.—SAR MATEO, APÓST. Y EVANGEL. (Patrión de la población del mismo nombre en Alajuela). San Alejandro, ob. y m^r, santa Ingeña, vg. Del Antiguo Test: el profeta Jonás.

Luna llena á las 5 h. 13 m. de la tarde.—De hoy al 29 habrá 5 días de lluvias recias y 3 de lluvia de poca duración.

"LA UNION CATOLICA."

LA EMBRIAGUEZ.

Nuestro colega *La Prensa Libre* ha dedicado los editoriales de sus dos últimos números—18 y 19 del corriente,—á contestar el que publicamos nosotros el día 13, y le damos las gracias por la atención que, según nos dice, ha prestado á nuestras indicaciones.

De la discusión salta la luz—se ha dicho—y esto es cierto cuando los que discuten lo hacen razonablemente, y con ánimo de llegar á la verdad. Por fortuna, creemos que el deseo del acierto es el que guía á *La Prensa Libre*, como á nosotros, en el asunto de la embriaguez, y es de esperarse que con más ó menos rodeos, según el mayor tino que haya en la elección de la vía, lleguemos al punto deseado.

No hemos podido menos de ver con complacencia que nuestro colega está de acuerdo con nosotros en muchos puntos esenciales de la cuestión; en los que no lo está, trataremos de reforzar nuestros argumentos, no porque lo creamos del todo necesario para las resoluciones que hayan de adoptarse por quien corresponda, sino porque no queremos dejar en pie ningún argumento contrario cuyo error hayamos demostrado.

Entre éstos se halla el del número de tabernas. Vemos que

nuestro colega ya no niega tan rotundamente como al principio—y no era posible que insistiera en ello razonablemente—que no influya la multiplicidad de tabernas y el tiempo que permanecen abiertas, en el mantenimiento y desarrollo del vicio que combatimos; ahora sólo dice que no le da gran importancia. Y sin embargo, incurre en la inconsecuencia de desatender por completo esta circunstancia, y sólo manifiesta que el esfuerzo debe dirigirse á hacer disminuir el número de los entregados al vicio, que conseguido esto "las tabernas—por falta de ellos—disminuirán también."—Ya hemos dicho que ninguna medida, por si sola, podrá llevarnos al resultado apetecido, que es preciso emplear para ello todos los medios posibles. Pero no podrá negar *La Prensa Libre* que antes que el bebedor existió la bebida, Noé no habría podido embriagarse sin el jugo de la uva, por él preparado indeliberadamente; y así no tenemos embarazo en manifestar que si fuera posible hoy suprimir todas las tabernas, y con ellas todas las bebidas alcohólicas, la corrección de los entregados al vicio estaría indudablemente asegurada. Pero como esa supresión absoluta es imposible, debe-se á lo menos reducirlas cuanto sea dable, reduciendo así los incentivos al vicio; aunque esto no baste, por si sólo, como lo hemos dicho, para extirparlo.

Otra inconsecuencia tenemos que acusarle á nuestro estimable colega. Muéstrase severísimo en cuanto á la existencia de los días de guarda religiosa, ineficaces—en su concepto—para mantener en el cumplimiento de sus deberes á los que tienen esas prácticas (religiosas), ó que éstas no pueden cumplirse sino en los lugares donde no haya tabernas; y mientras eso dice de los días de fiesta religiosa nuestras fiestas de toros le parecen tan inofensivas... que "se festejan con relativa moderación... pasan sin dejar huellas de relajamiento moral... sin hacer salir al pueblo de la natural sencillez de sus costumbres de laboriosidad y de trabajo... Ellas en nada influyen en el desarrollo del vicio del alcohol..."

Aquí es fuerza que nos digamos, el señor Redactor de *La Prensa Libre* no sabe lo que significa un día de fiesta religiosa, ni ha presenciado ninguna de nuestras fiestas de toros.

El domingo y los demás días que la Iglesia ha declarado de precepto, deben ser empleados por el cristiano en asistir á misa y demás oficios religiosos y en el ejercicio de toda clase de buenas obras; y ya dijimos á nuestro colega—sin que él nos haya puesto la menor objeción, ni pueda ponerla—que "el buen católico, el católico práctico, que asiste con regularidad á los oficios divinos, que frecuenta los sacramentos y escucha atento las pláticas doc-

FOLLETIN.

EL HIJO DEL REY.

(Continúa.)

Pocos días después redoblaron la guardia; y ya no cabía en el jardincito, y el niño decía con amable ingenuidad: "Cuánto siento, señores, que mi jardín sea tan estrecho que no pueda recibirlos á todos."

Un día una pobre mujer se acercó al niño y le entregó una petición.

"Príncipe mío, dijo la mujer, si me concedierais lo que solicito, sería tan feliz como una Reina."

El Delfín tomó el pliego y dirigió á la mujer una mirada de profunda tristeza:

—Feliz como una Reina! contestó. Yo conozco una que llora todo el día!

V

Los años de 1790 y 91 trascurrieron llenos de inquietudes y zozobras

para la familia real. Calumniado por todos, el Rey cayó en un estado de melancolía, del cual no conseguían distraerlo las sonrisas de su esposa, ni las gracias del Delfín. La Reina pasaba llorando la mayor parte del día; y Luis XVI cedió al fin á las súplicas de algunos amigos fieles y trató de huir de Francia con su familia; pero, como se sabe, fueron arrestados, detenidos en Varennes, conducidos de nuevo á París, y confiados á Barnave, á quien la Asamblea nacional comisionó para vigilar de cerca á los prisioneros.

En este tiempo usaban los revolucionarios los botones del uniforme con la divisa "Vivir."

En este tiempo la divisa de los revolucionarios era ésta: "Vivir libres, ó morir" El Delfín leyó estas palabras en los botones de Barnave, y preguntó á la Reina lo que significaban.

—Significan, contestó la Reina, que puede uno ir á donde quiera.

—Entonces, mamá, respondió el Príncipe, nosotros no somos libres.

La tentativa de evasión empeoró la situación del Rey y su familia, y desde entonces fueron vigilados de cerca y con frecuencia con centinelas de vista, y toda la correspondencia era examinada por los revolucionarios.—Tantos tormentos affigieron tan profundamente á María Antonieta, que empezó á envejecer á ojos vistas.

—Mamá, dijo un día el Delfín, poco después de la vuelta á las Tullerías, cómo se vuelven blancos tus cabellos!

—No habies de eso, contestó la Reina, cuando tenemos tantos pesares y cuando tu padre sufre tanto!

En efecto, la cabellera de María Antonieta se volvió en una noche como la de una mujer de setenta años, cuando contaba menos de la mitad. La Princesa de Lamballe pidió á la

Reina un rizo de sus cabellos y ésta los hizo poner en un anillo, con esta inscripción: "Encañecidos por el dolor."

Y todavía aguardaban á los cautivos mayores desgracias. El 10 de Agosto el pueblo atacó y se apoderó de las Tullerías, á pesar de la heroica resistencia de las guardias suizas.

El pobre hijo de Luis XVI, que ya no era heredero del trono, porque la monarquía estaba abolida, corrió todos los peligros de ese funesto día y desplegó un valor superior á sus años. Cuando el enmaderamiento de un retiro secreto, en donde se había refugiado la familia real, comenzó á ceder á los golpes de la multitud; y cuando la Reina contenía la respiración para oír cada golpe, el niño se desprendió de las manos de su madre, se hincó de rodillas, y juntando las manos, exclamó fervorosamente:

(Continuará.)

trinales del Cura, es difícil que se entregue al vicio de la ebriedad" (1). Siendo esto incontestable, *La Prensa Libre* debe cesar en sus ataques á la Religión, y esforzarse con el propio ejemplo en hacer aumentar el número de los católicos prácticos.

En cuanto á las fiestas de toros, tal y como hoy se celebran, no ha oído decir el señor Redactor de *La Prensa Libre* cuánto se bebe y se juega, y cuántas riñas se suscitan, no siendo raro que resulten heridos y aun muertos, como consecuencia? Todo Costa Rica lo sabe.

CRONICA

de la Visita Canónica al Guanacaste y Guatuso.

(Continúa)

PALMIRA.

No es ésta la hermosa ciudad de las palmeras, situada en un oasis y fundada por Salomón, que fué en un principio capital de un poderoso estado, más tarde saqueada por Aureliano y hoy convertida en un campo de ruinas y escombros, habitados sólo por 500 árabes.

No es ésta aquella populosa ciudad sobre cuyas ruinas lloraba Volney; sino una incipiente población de 553 habitantes, de calles rectas y despobladas, de comercio poco animado y de progreso aletargado.

Esta no es la Palmira rodeada por el desierto, sino una hermosa planicie regada por el Tempisque, de abundante ganado y de tierras fértiles y vegetales, en donde la caña de azúcar crece de una manera fabulosa, el maíz germina y multiplica su sazónado grano, y el cacao exhibe orgulloso sus grandes mazorcas de todo el árbol pendientes.

Esta no es la Palmira arruinada, sino la incipiente que poco á poco sacude el yugo de la indiferencia, de la irreligión y de la apatía; que deplora el pobre estado de su pequeña hermita y lo despoblado de su hermosa plaza.

(1) *La Unión Católica*, 4 de Septiembre.

No hay duda, preciso es que en Palmira se levante un templo decente y modesto que publique el agradecimiento y devoción de sus habitantes hacia el Supremo Hacedor que los ha colmado de una tierra exuberante y rica en maderas, de un clima agradable y sano, de un cielo puro y sereno.

Ciento cincuenta confirmaciones se hicieron aquel día, en que el Ilmo. señor Obispo exhortó á los vecinos á que siguiendo el ejemplo de los demás barrios del cantón Carrillo, levantasen una nueva y más grande Iglesia, dejándoles para ello una pequeña limosna, como á los del Sardiná, que les sirviera de estímulo para emprender el trabajo.

Buena voluntad no falta á aquellos vecinos de corazón noble y religioso, que atentos á la voz de nuestro Pastor, sabrán corresponder á sus justos deseos, que no tienen otro objeto sino el bien y adelanto de los pueblos, tanto en lo material como en lo moral.

P. D. CARMONA.

San Vicente, Setiembre de 1896.

GACETILLAS

Un retrucano para la Exposición de Guatemala.—Digno de figurar entre la colección de joyas literarias que remitirá la prensa costarricense liberal á aquella Exposición, nos parece el retrucano sobre la embriaguez que publica, en *El Heraldo* del 18 del presente el paladín "de lanza en astillero, adarga antigua y rocín flaco" Sr. Lux. No exageramos; algunas consideraciones sobre la lógica antediluviana y la brillante literatura de ese artículo, convencerán á nuestros lectores de la justicia de nuestra afirmación. 1.º *Lógica del retrucano.* En los días festivos los beodos frecuentan las taquillas; luego aquéllos *deben suprimirse*. Bien, Sr. Lux, á *pari*: En los días entre semana también los beodos frecuentan las taquillas; luego éstas *deben suprimirse*.—Otro.—Comer lechón y pollos ocasiona á los glotonos frecuentes indigestiones, luego *aquellos deben suprimirse*; predique, señor Lux, contra esos animalitos una verdadera cruzada, pues que U. trata de corregir los vicios sólo *suprimiendo*. Andar en velocipédo es para los imprudentes, ocasión de enfermedades y desgracias, luego *deben suprimirse*. Deselas Ud., señor Lux, contra cuantos montan caballitos de acero. A bastonazos pondrá Ud. coto á las desgracias que por tal diversión han sucedido. Eso es corregir, según su sistema de *supresión*. Parece, señor Lux, que Ud. porfía en desempeñar el papel del médico don Pedro Recio de Agüero, que dejaba á Sancho morir de hambre por cuanto las comidas que se le servían habían indigestado á otros prójimos. Ese doctor curaba, como Ud. pretende curar la embriaguez, *suprimiendo*.

¡Vaya, qué lógica descomunal y de gran calibre! Por este estilo son sus conclusiones todas. 2.º *Literatura del retrucano.* Dice el señor Lux que "la Iglesia Católica ha interferido con sus días festivos, de libre-exploto." ¡Frase galana y cadenciosa, especialmente por su terminación en *libre-exploto!* Mucha semejanza tiene con aquella otra que dice Cervantes, ponía de vuelta abajo á don Quijote. "La razón de la sinrazón que á mi razón se hace, de tal manera mi razón enflaquece que con razón me quejo de la vuestra fermosura." (de los días festivos habría dicho el señor Lux.) ¿Quién entiende eso de *interferir y libre-exploto* que nos espeta el señor Lux con la frescura y autoridad de Academia Española? Ni el mismo Aristóteles descifraría esas intrincadas razones de nuestro moderno hidalgo.

Y si seguimos con los magníficos períodos en los cuales este señor nos habla de la *secta jesuitica* y de enlustrados romanistas, casi creemos que en su furor contra los gigantes días festivos, destrozó ó traspasó con afilada espada el buen diccionario de la lengua que le habría cuerda-mente enseñado cómo tales expresiones no pertenecen á nuestra lengua en el sentido en que él las toma, y alguna es de fabricación personal, sin patente, ó como quien dice de *contrabando*.

Ya ve el señor Lux que le prestamos nuestra atención, de la manera que su intrincado retrucano lo exige.

La Botica del Comercio.—Este acreditado establecimiento, por la excelente calidad de las drogas y medicinas de que se halla constantemente surtido, no menos que por la prontitud y esmero con que se atiende al público en el despacho de recetas, etc., ofrece la ventaja de que se halla bajo la inmediata dirección de su propietario, el Doctor don FRANCISCO E. FONSECA, á quien se encontrará en su despacho, en la misma botica, tanto de día como de noche, y puede solicitarse á cualquier hora, pues tiene allí su residencia.

Sustituye con ventajas al aceite de hígado de bacalao simple; siempre que está indicado el uso de dicha grasa.

El infrascripto Doctor en Medicina y Cirujía, Médico Titular y de la Cárcel Pública de esta ciudad,

Certifico. Que hace años vengo empleando en adultos y niños la Emulsión de Scott, de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, obteniendo siempre brillantes resultados en la tuberculosis, bronquitis, escrofulismo, raquitismo, anemia y otras enfermedades que sería prolijo enumerar. En la convalecencia de ciertas fiebres idiopáticas es el reconstituyente por excelencia, sustituyendo con ventaja al aceite de hígado de bacalao simple, por ser de fácil tolerancia para los estómagos delicados. DR. E. QUIÑONES Y CARDONA.

San German, Puerto Rico, Junio 27 de 1894.

Indigestión

(Tomado del diario *Standard Union* de la ciudad de Brooklyn, New York.) Pocas mujeres han sufrido tanto y podido salvarse de sus sufrimientos

como la señora Ana L. Smith, residente en la avenida Pulaski, número 311, de esta ciudad. Con todas las comodidades de que puede disponer una mujer muy rica, con toda la felicidad que se puede obtener en la compañía de los muchos amigos, esta señora ha sufrido mucho y gozado muy poco de esta vida terrenal. He aquí sus palabras dichas á un representante de este diario:

"Durante varios años fui una inválida, sujeta á varias enfermedades. Mi caso era en realidad una complicación de dolencias debidas á un accidente ocurrido hace ya varios años. Lo que más me molestaba y lo que más daba que hacer á mi familia y á los médicos de la casa era el peor caso de indigestión que puede U. imaginarse. Hice desgraciados á todos los que me rodeaban y yo misma era una desgraciada y miserable inválida, víctima de casi todas las dolencias peculiares á nuestro sexo. Me asistió el mejor médico que pudo encontrarse en esta ciudad y sus recetas me aliviaban ligeramente de cuando en cuando; pero el dolor y la miseria volvían sin que pudiese aplicarseles permanente correctivo. Ya desesperada, comencé á probar los remedios que veía anunciados en los periódicos y entre ellos encontré las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Su apariencia me cautivó inmediatamente porque ha de saber que soy creyente en lo hermoso. Tomé las píldoras siguiendo las instrucciones á la letra, y á los pocos días me sentí como una mujer nueva. Continué tomándolas por espacio de seis semanas y puedo decirle que desde entonces me encuentro tan bien como cualquier persona en perfecta salud. Mi curación causó gran admiración entre las personas amigas de mi familia y muchas de ellas están tomando las Píldoras Rosadas del Dr. Williams."

Las Píldoras Rosadas del Doctor Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las

OPINIONES MEDICAS SOBRE EL VELOCIPEDO.

(Continúa)

En la misma sesión de la Academia habló el doctor Hallapeau de los peligros que ofrece este ejercicio. Según él tal ejercicio puede ser nocivo solamente á los que padecen del corazón, cuando de otra parte hacen ejercicio exagerado; como sucede á los que principian á practicarlo ó en caminos quebrados recorridos con velocidad.

Según Robín el número de las respiraciones se altera un poco tan sólo en ejercicio moderado; y contra el parecer de otros, la vejez como tal no es razón para impedir el ejercicio en velocipédo.

Después de haber hablado también los doctores Daremberg y Verneuil, aconsejando prohibir el andar en velocipédo á los tuberculosos, formuló

la Academia Parisiense en la sesión aludida, las siguientes conclusiones:

1.º—La Academia aconseja á las personas que deseen hacer uso del velocipédo, que se sometan antes á ser examinados por un médico.

2.º—Para personas sanas, lejos de ser perjudicial el ejercicio moderado en velocipédo, es más bien recomendable aun para el aparato respiratorio.

3.º—La experiencia enseña cuánta influencia tiene tal ejercicio en las muertes repentinas de los que han adolecido de enfermedades en el corazón.

4.º—Es peligroso hacer esfuerzos extraordinarios, cuando se principia á ensayar ese ejercicio ó al subir caminos con pendientes.

5.º—Es peligroso asimismo el ejercicio en velocipédo para los que padezcan enfermedades urinarias.

También el Dr. Rocheblave aconseja en el *Progrés Médical*, no intentar el ejercicio en velocipédo sin aprobación anterior del médico y comenzar siempre haciendo ejercicios de moderada velocidad, como 12 kilom. por hora y no aumentarla sino después de ejercicios sucesivos durante algún tiempo; pero si por algún tiempo se abandona el velocipédo debe comenzarse otra vez con velocidad moderada.

En todo caso es preferible la moderación en la velocidad aun cuando sea esto costoso, puesto que cualquiera medianamente ejercitado puede andar 25 kilom., sin gran esfuerzo en buenos caminos.

Pero esto ya es demasiado porque en un ejercicio de 14 á 16 kilom. el pulso se altera notablemente y las palpitations llegan á veces hasta 150 por minuto, lo que no deja de ser inconveniente.

(Continuará.)

DE TODO.

PRODIGIOS DE LA LETRA P.—Un peluquero de Zaragoza ha publicado en los periódicos un anuncio ingenioso para dar á conocer su profesión.

Pedro Pérez Pellicer, peluquero-perfumista; preciosísimas pollas, pretenciosas pavas, poderosos príncipes, pacíficos presbíteros, pudientes propietarios, prosaicos prestamistas, pobres poetas. . . .

¿Pretendéis peinaros piramidalmente, poniéndoos pelo postizo, para pescar pareja? . . . ¿pensáis perfumaros perfectamente por preciosos procedimientos parisenses? ¿pretendéis poner pronto pulcras pelucas perfeccionadas primorosamente? ¿pensáis pintaros patillas para parecer pistonudos personajes? Pues perinclitos parroquianos, para proporcionaros peinados postisos, peines, perfumes, pelucas, peinetas, patillas por poco precio, preguntad preferentemente por Pedro Pérez Pellicer peluquero-perfumista.

manos y de los pies, mal de estómago y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquiera persona que tenga dificultad en adquirirlos, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine Co. de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlos. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

LIMÓN, 18. 10 a. m. Vapor inglés de la M. R. B. *Don*, procedente de Colón. Pasajeros: Juan Freses, María Freses, Paulina Peralta, Guillermo Raudaxhe, Leontina Luis, León Luis, Henry Luis, James Daly, Joseph Antoine, Rosa V. de Mouza, William Alixon, James Brown, John Joseph, Alexander Joseph, William Young, Abraham Brown, James Rowe, H. J. Mitchell, Jesús Nely, Pacific Andrew, Daniel Esterello, Henry Brown, George Poppind, James Russell, Max Coot, George Obario y Chas Samuels. Carga: 471 bultos. Correspondencia: 11 sacos y 52 bultos paquetes postales.

PUNTARENAS, 18.—6 a. m. Vapor alemán *Diana*, procedente de Guayaquil, con 3 1/2 días de mar. Pasajeros: Francisco Peralta y señora, Leonidas Peralta, Ricardo Herrán, U. Izquierdo y P. Aranda. Carga: 17 caballos, 17 yeguas y 173 bultos mercaderías.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

Noticias por cable.

Washington, 16.—Un miembro de la legación española dice que nuevos refuerzos acaban de llegar á Cuba y están otros en camino; en cuanto acabe la estación de lluvias, el ejército español empezará una activa campaña contra los rebeldes. Es la intención del despacho de guerra español, enviar 40.000 hombres; pero Weyler está tan convencido de la debilidad de los insurgentes, que ha resuelto pedir solamente veinte mil, estando seguro que un mes después de empezar las nuevas operaciones, se acabará la guerra.

Londres, 16.—Un despacho de Constantinopla para el *Standard* dice que el partido llamado Partido de los turcos jóvenes, ha fijado en todas las paredes de la ciudad carteles aconsejando al pueblo botar al Sultán. Es seguro que acontecerán serios motines, así que pase la semana entrante; están llevando á los armenios al Mar Negro en vapores viejos, donde se cree se les bota al agua; los residentes ingleses, aconsejados por el Ministro británico, telegrafaron á Lord Salisbury avisándole que su propiedad está en peligro; los residentes franceses hicieron otro tanto. Las flotas británicas y francesas se hallan cerca de la entrada de los Dardanelos; cuando le pre-

guntaron á Fuad Bajá cuánto tiempo podrían las fortalezas sitiadas en los Dardanelos resistir la pasada de los buques de guerra, dijo que por lo menos una media hora. El *Chronicle* publica un despacho de Roma el cual dice que se ha celebrado la paz entre Italia y Abisinia; Negus Meneik pidió que Italia pagara dos millones de francos por la sostención de los prisioneros italianos capturados durante la guerra. También que la línea fronteriza entre Abisinia y la Colonia Italiana de Erithrea sea bien definida para evitar más equivocaciones. Se dice que Rusia sostiene á Menelik en todas sus demandas.

Londres, 16.—Lord Salisbury tuvo larga conferencia en el despacho de Relaciones Exteriores con el Dr. Robert Anderson; uno de los jefes de la policía, con motivo de perfeccionar las medidas que se están tomando para proteger las personas del Czar y Czarina, cuando éstos lleguen á Leillin en camino para Balmoral á visitar la Reina Victoria. Cuando Sus Majestades desembarquen, sólo aquellos personajes que estén vestidos en traje de Corte, serán permitidos dentro la barrera; las calles que conducen del muelle hasta su destino, serán guardadas por centenares de policías.

New York, 16.—Dupuy de Lome, Ministro Español; desmiente el informe de que fueron fusilados en la Habana 51 prisioneros.

Viena, 16.—Un despacho de Belgrado, Servia, dice que el Cónsul austriaco fué capturado cerca de Sires, Macedonia, por una partida de bandoleros armados de bombas de dinamita; el Cónsul es gran propietario. Una partida científica griega, que desembarcó del *Albatross* en las islas Salomón, fué atacada por los motines; el Golguista, un teniente y dos marineros murieron; también varios nativos murieron en el ataque.

Habana, 16.—Ha sido confirmada la noticia de que el caudillo revolucionario Morryen, murió de las heridas recibidas en la escaramusa con las fuerzas del Coronel Molina.

París, 16.—Los oficiales de la Embajada británica suplicaron al Gobierno francés de detener á Tynan mientras se preparan los documentos de extradición.

MAZAMORRA.

HOY HABRA UNA
á las 12
en el Parque Central

A BENEFICIO DE
LOS POBRES de SAN VICENTE

Esperamos que será muy concurrida por todas las personas amantes á la Caridad.

ESCASTU.

PARA EL 28 Y 29 DE SETIEMBRE.

Habrá dos fuegos hermosísimos, de variadas figuras pirotécnicas en obsequio del Patrono, que se celebra ese día.

El director es el patriota caballero don Francisco J. Sandí, que abunda en buen gusto por ese arte; por lo tanto quedarán espléndidos.

DR. ROS POCHE,
MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Los errores de los protestantes refutados por la misma Biblia.

Tercera edición. Se vende á diez centavos en esta Administración.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

Imita el aspecto poroso como el "Excelsior."

SASTRERIA DE VICENTE MONTERO.

FRENTE AL GRAN HOTEL.

Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de géneros que ofrece á sus numerosos parroquianos.

Puntualidad y baratura son los distintivos de esta casa.

Gregorio Martínez S.

NOTARIO PUBLICO.

7ª Avenida, Oeste, número 481.

MORRHUOL
de CHAPOTEAUT

Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y rickets de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO
De CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia}
al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la hemorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMAULT Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA
contra las comezónes, los empuines, la herpes, el eczema y el prurigo

JABON DE ACIDO FENICO
preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon
RIGAUD y C^{ia}, Parfums
Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por su acción delicadísima.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga
Favoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga
El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga
Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
con Licumulo y Magnesio
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendadas contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones I boronas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.—Pastillas, 12 r.; Polvos, 24 r.
Dr. ANH. DETHAN, en París, y en todas las boticas de Francia y España.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL MAS EFICAZ Y EL MAS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

FUMONTE-ALBESPEYRES
72, Faub. Saint-Denis
PARIS

CAPSULAS RAQUIN
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS
100 CURAS en 100 ENFERMOS tratados por la Academia.
EXIJASE LA FORMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS.

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas facilísimo para a los Tecnicos mas reparedos.
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina es el remedio mas eficaz que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Esquistisio, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que enoja y fortalece los órganos, regulariza, coaduna y aumenta considerablemente las fuerzas ó influye a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.
Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 402, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIJASE el nombre y la firma AROUD

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Corrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.
Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en París
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA.
“La Victoria.”
DEL DR. M. ZUÑIGA.
Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso Vino de hierro y carne de Parke and Davis y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías a todos los lugares de la República.
Apartado 66. } Horás de consulta } 8 á 10 a. m. } Teléfono 142.
del Dr. Zúñiga. } 12 á 2 p. m. }
} 7 á 8 p. m. }

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Apéritivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.
CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, etc., etc.
ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓISIS de 25 á 50. CENTÍGRAMOS.

HEADLINE El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.
UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.
El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrece jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.
Gabriel Coronado.

EL MAS COMPLETO SURTIDO de MERCADERIAS hay en casa de **W. Steinvorth & Hermano.**
Venta exclusiva á los comerciantes, en condiciones favorables y á precios módicos

SCHWARTZ, LOWE & Co
Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té te superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

¡Por Mayor!
Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;
CIMENTO ROMANO
de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.
Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la **Carpintería y venta de ataudes** de **PEDRO SUÑOL,** CALLE DE LA MERCED
ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

Curarina de Juan Salas Nieto.
Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de Fiebres palúdicas, la Fiebre Amarilla y la Colerina y como preservativo contra estas enfermedades.
Se vende al precio de costo por mayor.
Único importador y Agente General en Costa Rica, JOSÉ M^o CASTILLO G.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
SE VENDE EN CASA DE **L. CHARPENTIER & Hno.**
á los precios siguientes:
Caja \$ 9-00
Botella 1-00
½ botella 0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco 45-00

Oportunidad.
Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.
Informarán en la Imprenta de J. Canalfas.

DR. M. FISCHEL,
Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.
Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.
Precios equitativos
Tip. de San José.